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EDrXORIAL

EL 12 DE O C TU BR E D E 1992

S on 500 años desd e  que C ristó b a l C o lón  
pu so  sus p ies sob re  las tie rra s  que  aho ra  co n s
titu y en  n u estra  A m érica .

Con esta ocasión, la T.V. Nacional ha estado 
haciendo una encuesta e n te  gente representativa. 
Les hacía dos preguntas;

Las respuestas de Policarpo son las siguientes;

IN D IC E
Pag..

Ediloriai. El 12 de O ctubre .................. . . . . . 2

El silencio del indio and ino ...................... 4

¿Ha sido evangelizado el pueblo mapuche? ... 6

Lo que esperamos de Santo D om ingo......... 7

¡Las Glorias Nacionales!.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .9

Actuabdades que interesan....................... 10

Se destapó la o lla .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 11

Liturgia y marcha del 1 1 .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 13

El asesinato de tres pohcías.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .14

El sistema económico neo liberal... . . . . . . . . . . . . 16

U  encuesta A dim arh .. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 17

"El Pueblo gime de d o lo r ..." . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Iff

Un Obispo argentino dice la verdad............ 19

2.- El hecho podría y debía haber sido un encüentro, 
pero resulto efectivamente una invasión.

Q uerem os ilum inar lo acontecido con una mi
rada teológica.

El Proyecto de Dios y el Pecado de la Cristiandad.

1.- ¿Le parece que esta fecha centenaria deba "cele
brarse" en América?

Z - El hecho que recordam os ¿lo definiría com o 
encuentfo "o com o invasión"?

I .- Estafecha,para noso tros,nosó locom o A m erica
nos sino tam bién com o cristianos, no es m otivo 
de "celebración" sino de reflexión y rectificación 
de conductas.

E l P royecto  de D ios era que los dos pueblos o 
las dos civilizaciones, la occidental-cristianá y la 
aborigen del N uevo M undo, se encongaran como 
pueblos herm anos que en adelante, podrían avanzar 
juntos. Com o dos nos que juntan sus caudales para 
llegar al mar.

Hagam os historia-ficción; cóm o podría y de- 
berta haber sido el encuentro de una civilización 
cristiana con un pueblo distinto con "el otro". Podrían 
haber anudado relaciones de amistad, de intercam
bio, de solidaridad, de ayuda y enriquecimiento 
mutuos. El occidente cristiano habría aportado su 
tecnología, su desarrollo m ayor en muchos ámbitos 
y el Evangelio de Jesucristo, sin atropellar la cultura 
propia y religión de los nativos.

Pero no fue así. Lo que debería haber sido 
encuentro, resultó atropello e invasión. Se redujeron 
pueblos soberanos a servidumbre, se explotó la tierra 
y los hom bres para extraer oro y riquezas, se aplas
taron culturas y se exterminaron sus prácticas reü- 
giosas. La población del continente quedó reducida 
a una fracción - tal vez un 20% de su dimensión 
original.

¿Q ue pasó?

Fué la codicia del oro lo que sedujo al europeo. 
Su "cristianismo" claudicó. Dejó de lado e l plan de 
Dios e incurrió en el pecado de Caín contra su 
herm ano m enor aquí fué un crimen de gemxidio.

Es más, dirfanxts que aquí se com etióel pecado 
original de la civilización moderna, el que por una 
parte abrió las puertas a la revolución industrial y al 
capitalism o, y por otra inficionó este desarrollo con 
el espíritu de codicia en oposición a la solidaridad.
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¿Y la evangeli/^ción?
En este contexto de conquista y explotación, 

¿qué pudo ser la evangelización?.

Llegaron ciertam ente m isioneros buscando el 
encuentroconsusherm anos losnativos, posesionados 
por el plan de Dios. Pero no pudieron detener la furia 
de la conquista. A lgunos sólo pudieron ser testigos y 
denunciadores de loscrím cnes de sus con-nacionalcs. 
O tros ensayaron estrategias para crear rem ansos de 
seguridad paranati vos en esacorriente de destruccióa 
Pero la m ayoría de los m isioneros y la Iglesia en su 
conjunto term inó adecuándose a las condiciones 
im puestas por un régim en absolutista del cual de
pendían.

C o m o  re s u l ta d o  de e s ta  s i tu a c ió n , la 
evangelización de la población nativa quedó m ayor
m ente desvirtuada. Y no podía ser de otra manera. El 
anuncio de la buena nueva, viniendo de la opresión, 
constituía una verdadera burla, escándalo y sacrile
gio. Y el térm ino m ism o se volvía odioso porque 
venía a  ser la legitim ación hipócrita de la misma 
conquista y sus implicancias.

Volverem os sobre este tem a tan crucial es oü’os 
artículos de esta edición. La Iglesia latinoam ericana 
se reúne e ‘̂ te octubre para celebrar en Santo D om in
go su I \ ’ Conferencia continental. Si ha de salir de 
e s ta  C o n fe re n c ia  u n  p ro y e c to  de " n u e v a  
evangelización" es im perativo que la  Iglesia tome 
conciencia de los vicios de la antigua evangelización 
para corregirlos. Lo que supone una conversión de la 
Iglesia m ism a Deberá desvincularse de todo lo que 
reproduce el signo de "conquista", para reiniciarse 
hum ildem ente con todo loque significa "encuentro". 
Salir al re-encuentro de aborígenes para retom ar el 
verdadero cam ino de la auténtica evangelización.



CULTURAS

EL SILENCIO DEL 
INDIO ANDINO

¿Ha sido realmente evangelizado?

Impresiona el silencio tan caractenslico del 
indio andino. Es un silencio que ya lleva 5(X) años. 
¿Cómo inlerprctarlo?.

Un antropólogo ha observadores un silencio 
"ad extra". Entre ellos hay toda una comunicación 
que explica la permanencia de sus creencias y cul
turas".

Ese siglo XVI fué precisamente el de la gran 
evangelizadón, el de los Concilios de Lima, el de 
Santo Toribio y los Catecismos para indios adopta
dos del Concilio de Tremo.

todos estos indios de mi arzobispo y los de los otros 
Obispado, están el día de hoy tan infieles y idólatras 
como cuando se conquistaron, cosa que me lasti ma y 
quiebra el corazón. Y que la predicación y doctrina 
que han tenido, no les hay a aprovechado, no se si fal ta 
de ellos y quererlos Dios dejados de su mano, o por 
la de los ministros. Imagino que este último es lo más 
cierto. Adoran y tienen por Dios montes, cerros, 
palos, animales, pellejos de ellos, piedras, plumas y 
otros ídolos que ellos hacen de barro, palo opiedra..."

Es un silencio de reserva, de desconfianza y 
hasta de rechazo frente al extranjero, una reacción de 
defensa frente al invasor. Comprendemos este silen
cio a la luz. de la histo secular, de una sujeción de 5 
siglos.

La razón principal de este fracaso era clara. La 
expresa fray Buenaventura de Salinas y Córdova en 
su Memorial (1630):

Pero lo que nos preocupa ahora es que el indio 
ha opuesto este mismo silencio a la palabra que 
pretendía ser evangelizadora.

"Con la opresión que padecen y el mal ejemplo 
que ven, retroceden de nuestra santa Fe y todos se 
escandalizan, viendo la codicia y violencia con que 
los tratan por la plata, y aborreciéndolos a todos, se 
parten de Jesucristo y desamparan la Fe por su mal 
ejemplo y proceder..

El clérigo Pedro de Quiroga, a mediados del s. 
XVI, reacciona indignado tírente a este silencio:

"A cuanto se os enseña, calíais. Maldito callar 
y maldito silencio es el vuestro, que parece que 
callados estáis rendidos y sujetos a la verdad de lo que 
predicamos... y es en contrario. Calláis porque os 
conuadecámos vuestras idolatrías; callaíscomoquien 
se quiere vengar y como quien no quiere tomar ni dar 
razón de los que le dicen..."

Pastores actuales como José Dammert, Arzo
bispo de Cajamarca y Presidente de la Conferencia 
Episcopal del Perú creen que el fracaso de la 
Evangelizadón se hace sentir hastael día de hoy y por 
las mismas causas, pero se descubren otras más 
profundas. Laevangelización misma fué inadecuada 
por sus métodos, su mentalidad y su teología.

Un libro reciente "Evangelización y Teología 
en el Perú. Luces y sombras del siglo XVI", se refiere 
a las fórmulas abstractas e incomprensibles, mal 
traducidas por otra parte, sobre la Trinidad y la 
idolatría y tantas otras verdades "necesarias para la 
salvación" que debían aprenderse de memoria los 
indios. Este libro ha inspirado nuestra página.

¿Cuálfuéeléxitodecstesiglodecatequizadón?

Entregaremos sólo un testimonio entre mu
chos. El del sucesor de Santo Toribio en el Arzo
bispado de Lima en carta al Rey a comienzos del s. 
XVll (carta 20 de abril de 1611).

Por esto, no podemos estar acuerdo con el 
"Documento de Trabajo" preparado para Santo Do
mingo en que resume alegremente lo que fué la 
Evangelización en su mejor etapa, el siglo XVI con 
las siguientes palabras:

"Lo que se ofrece dar a V.M. noticia es que



"La vitalidad de las com unidades católicas de 
España.. .se  reflejóen el ardor, la sensibilidad pasiiiral 
y la creatividad nrostrada en el prim er anuncio dcl 
evangelio. Los misioneros de la prim era lu>ra supie
ron reconocer, respetar y hac'cr t'ruciificar las "sem i
llas del Verbo" sembradas en la tierra india".

Las "semillas del Vcrbti" estaban en el sentido 
religioso de las culturasque aüxipellaron radicalmente 
los invasores y prcKuraron erradicar conK> herejía e 
idolaüla. ¿Conxi puede decirse en prim er térm ino 
que "se supo reconocer, respetar y hacer fructificar" 
aun cuando después se adm iten ciertas "lim itacio
nes"?.

Creemos que es necesario tom ar conciencia de 
esta fallahistórica precisamente en la "evangclizacidn 
de la cultura" para poder acertar con una "nueva 
evangelización".

Para terminar, volvam os a hablar del silencio 
del indio que no  sólo significaba rebeldía o  defensa 
sino capacidad de con tenp lar y com prender m ás allá 
de las palabras y conceptos, tan recurrentes en nuestra 
cultura occidental.

Luis Valcarce cuenta de una india, ignorante 
del castellano, que escuchaba atentamente una pré
dica en este idioma, "si no entiendes"...  le objetaron. 
"No importa, contesta ella, mi alm a escucha"

Este silencio que pem iite a las alm as escuchar, 
escuchar h  voz, sin palabras, de Dios en toda la 
natiudieza y en la vida m ism a....esto  es lo que los 
occidentales debemos com enzar por comprender, 
respetar y hacer fructificar en la evangelización.



¿HA SIDO EVANGELIZADO EL PUEBLO MAPUCHE?

Sin duda que muchos mapuches individual
mente han sido evangelizados y no pocos son buenos 
cristianos. Muchos en el campo han asistido a escuelas 
católicas donde han escuchado el catecismo y otros, 
en las ciudades, participan en comunidades cristia
nas.

Pero nuestra pregunta no se refiere a los indi
viduos sino al pueblo mapuche como tal, o si se 

•quiere, a su cultura. La Iglesia insiste hoy en que se 
debe evangelizar lacultura misma de los pueblos: "lo 
que importa es evangelizar de manera vital, en pro
fundidad y hasta sus raíces, la cultura o las culturas 
del hombre" (Paulo VI en Evang. nuntiendi n. 20). 
Los mapuches están en un proceso de definición de 
su identidad cultural. (Tuando la definan, ¿formará la 
fe cristiana parte de ella?.

¿Como fué la evangelización reciente del pueblo 
mapuche?

En 1883, se completó la ocupación militar de la 
Araucanía, el fin definitivo de la soberara'a del pueblo 
mapuche. Sus tierras son confiscadas y rematadas a 
colonos extranjeros y chilenos. Ellos mismo quedan 
confinados a "reducciones". Enormemente empo
brecidos, por su misma inexperiencia y marginación 
van siendo desplazados a regiones cada vez menos 
valiosas.

En este arntexto, junto con la colonización, 
llegan los misioneros capuchinos alemanes. Los 
mapuches descubren en ellos a sus defensores frente 
a los militares, gobierno y colonos invasores. Des
cubren también en ellos a poderosos bienhechores 
con grandes cenuos misioneros y numerosas escuelas 
para educar a las nuevas generaciones.

Pero en lo socio - cultural, los capuchinos, 
inspirados por Guido Beck de Ramberga, Vicario 
General de Araucanía a partir de 1930, toman el 
camino de la integración del mapuche al pueblo y 
cultura chilenos. Contribuye a esta integración la 
división de las tierras, el uso de sólo el castellano en 
las escuelas, la medicina moderna de los dispensarios 
enoposiciónalasmachis,laoposiciónalosnguillatiin 
y otras prácticas.

Para fundamentar alguna respuesta, revisemos 
a grandes rasgos el proceso reciente de la 
evangelización del pueblo mapuche. No hablaremos 
de la "primera evangelización" tema demasiado vas
to para ser toc'ádo aquí.

Esta política integracionista ha sido desafortu
nada. Se opuso en el pasado a los movimientos 
indígenas suscitados por Panguilef por los años '20 y 
Coñoepán más tarde. La participación de los 
mapuches en sindicatos y la ocupación de tierras en 
los '60 y '70 fueron condenadas por los misioneros 
como producto de una contaminación marxista. leu al 
que en la primera conquista, nuevamente encontra
mos que el Evangelio ha sido despojado de su di
m ensión social y liberadora (efectivamente 
liberadora), tal que pudiese ser "buena nueva" para 
el mapuche.

Los obispos del sur han marcado una nueva 
línea pastoral, reconociendo al pueblo mapuche su 
derecho a conservar su lengua y costum bres: 
("Evangelización del pueblo mapuche") Pero esta ¡ 
posición ha quedado superada por los desafíos de la ’ 
hora acmal. ]

Desafíos que apuntan hacia una "nueva 
evangelización" _

Con el quinto centenario de las Américas, los 
mapuches han despertado a una más plena conciencia 
de la injusta situación que sufren en lo económiro, 
social y cultural. Buscan sus raíces culturales y 
religiosas para aglutinarse alrededor de ellas; pero e n ; 
este empeño, también cunde entre ellos la división, y . 
surgen muchas contradicciones.

En esta coyuntura, pensamos lo que podría 
significar para ellos el mensaje de un evangelio



IGLESIA

viene de pag.anterior

verdaderam enie liberador, que no  han  p erc ib ido  
com o pueb lo  a través de la p red icación  ca tó lica  
o  p ro testante.

Gran desafío para las Iglesias cristianas: pre
sentarle a un pueblo que despierta la verdadera buena 
nueva de Cristo: una solidaridad en sus justas reivin
dicaciones, una conlirmación de los valores de su 
cultura abriéndola al diálogo con otras culturas y 
hacia un futuro desarrollo. Y la persona de Jesús, el 
"peni" entre los "peni", el escogido por "Chao 
Ngelchen" para hacer la paz y la reconciliación de 
todo lo creado en Dios.

¿QUE ESPERAM OS DE  

SANTO DOM INGO?

a) Desearíamos como fruto de esta cumbre.

- Que los asambleístas, VEAN bien; que su 
mirada pastoral, sea lúcida y verdadera; la situación 
es distinta pero no mucho mejor que en 1492. Quizá 
peor. En nuestro Continente y en el Tercer Mundo, 
hay miles de millones de hambrientos, desnutridos, 
enfermos sin atención; violencia, en especial, la 
institucionalizada. Muerte prematura e injusta. La 
magnitud del daño supera el iniciado de 1492. ¿Qué 
ya es decir?.

- Que VEAN, bien las causas, y las denuncien 
adecuadamente; En especial el sistema económico 
que llaman "de m ercado"; los sistemas o "mecanis
mos perversos" que emplea; la inmoralidad que lleva 
intrínseca. El fracaso absoluto del mismo, si se los 
mira desde la Fé en Dios, y desde la miseria masiva. 
Desearíamos que surgieran al mundo otras vías, otros 
proyectos más justos.

- Que pidieran la supresión de las Fuerzas 
Armadas; de los Ejércitos. Si su razón de existir es 
defender las fronteras, hacer un llamado a delimitar

éstas en evitación de conflictos. Y si fuera conveniente, 
que los mismos Sres. Obispos se ofrezcan ct)mo 
mediadores para ello.

Nos parece claro, que pertenecen a los pobres 
de nuestros pueblos, las ingentes sumas que se pierden 
en armas y Ejércitos.

- Desearíamos que los Padres Obispos de la 
Asamblea, visitaran públicamente a las familias hu
mildes expulsadas de sus hogares en las cercanías del 
llamado Faro de Colón; gigantesca obra de ostenta
ción . y que se negaran a celebrar la cena del Señor en 
ese lugar de tan reciente abuso.

Que visitaran también a los pobres, igualmente 
desalojados, para abrir avenidas para ser transitadas 
por los visitantes del V Centenario: entre los cuales 
están los Sres. Obispos de la Iglesia.

En la miseria masiva, en la muerte prematura e 
injusta y diaria que tiene lugar en la República 
Dominicana que visitan, tienen una muestra viviente 
de los frutos de la primera Colonia Ibérica; y de las 
demás formas de Colonia que nos golpean hasta hoy 
mismo; su "mirada pastoral" tiene mucho que apren
der. quizá, en ese país que visitan.

- En el plano eclesial, también desearíamos:

Que hagan valer con fuerza la Colegialidad 
(Vaticano II), en una hora de repunta del Central ismo 
clerical, > de abusos.

Desearíamos, que los Obispos en Santo Do
mingo recuerden que son "hermanos" de los demás 
creyentes; y ese sería el título mas importante que 
podrían tener. Como los Apóstoles de Jesús. Los 
creyentes preguntaban a Pedro; "Y ahora ¿que hemos 
de hacer, hermanos"?. Renunciar públicamente a ser 
tratados de "monseñores", o de "reverendos" etc, etc. 
sería un detalle importante. Pero más aun lo sería que 
en sus directrices se comprometieran a sacar las 
consecuencias de ser "hermanos" de los laicos, de los 
presbíteros, de religiosas, y de todo CTeyenie . Lo 
desearíamos.



b) ¿Qué esperamos en reab'dad, de la Asam
blea de Santo Domingo?

- Una gran parte de lo anterior, si acaso la 
totalidad fuese mucho pedir en el momento presente.

Esperamos, sí, la continuidad con Medellín y 
Puebla y su profundizacidn. En ello está en juego 
nada menos que la Nueva Evangelización, en lo que 
respecta a la palabra "Nueva"? Esperamos, si, que 
quienes nunca han querido poner en práctica tales 
directorios, sean ahora nuevamente orientados, para 
que toda la Iglesia de Dios, las practique.

- Esperamos, sí, que la opción preferencia! por 
los pobres, no se quede en palabras vacías; que Santo 
Domingo dé un impulso práctico y real a todo el 
pueblo de Dios; yendo por delante el testimonio de 
quienes lo dirigen.

- Esperamos que esa Asamblea dé la palabra 
oportuna para que cese la sospecha y la persecución 
hacia los intelectuales de la Iglesia, y a los agentes de 
pastoral que oyen, ven y dan a conocer el dolor del 
pueblo oprimido y humillado.

- Esperamos que tan importante Asamblea 
oriente a que los dirigentes de Iglesia que aparecen

por acá y por allá, profesando ideas y ejercitando 
prácticas de corte integrista, con resultados lamenta
bles que todos conocemos; nos parece importante 
que Santo Domingo se aboque a este punto un debate 
esclarecedor, y conclusiones adecuadas.

Este integrismo, altamente negativo, h^ce su 
presencia en parroquias; en algunas diócesis, en 
algunos movimientos dominados por esa ideología. 
Se trata de un reduccionismo de dudoso origen y de 
malos frutos. Estas personas y grupos deben ser 
orientados. Y nada mejor que esta Asamblea.

Se percibe este hecho especialmente en Semi
narios de donde salen las nuevas generaciones de 
presbíteros. Buen porcentaje de ellos salen pro
fesando una religión sin caridad, sin humanidad, sin 
la Justicia que la propia Iglesia enseña y predica. Una 
religión más de la ley que del evangelios que libera. 
No decimos que todos; pero sí una buena parte de 
ellos.

SANTO DOMINGO.
Somos todos, en algún grado; por tanto todos 

debemos aportar aquel grano de arena, que nuestra 
propia conciencia cristiana nos pide. El Dios de la 
Esperanza vivirá en nosotros.



LAS GLORIAS NACIONALES

"Policarpo" ha c»nsiderado oportuno iraiar esie 
lema? Para el que escribe es fácil hacerlo, pues, desde 
niño no le han gustado los "milicos". Y siempre, en 
Septiembre, en el mes de la patria, todo se hace 
censar en las Fuerzas Armadas, en sus gloriosas 
batallas, en sus marchas. con sus gloriosos estandartes 
al viento. Si incluso, durante la Dictadura, el Te 
Deum, que es una acción de gracias a Dios, los 
"milicos y algunos pinochetistas lo exigían com o un 
homenaje a las "gloriosas fuerzas armadas", que nos 
habían salvado del marxismo.

Estaríamos de acuerdo en celebrar el 18. como 
una fecha importante para los chilenos, pero hasta 
por ahí no más, pues, nos falla m ucho para ser 
independientes.

Las Glorias Nacionales, no significan tampoco 
que le Himno Nacional es el primero del mundo en 
belleza y annonía, y que nuestra Bandera es la 
segunda. Algunos discuten que la cosa no  es así que 
la Bandera es la primera y que el H im noes el segundo 
del mundo. ¡Qué importante discusión!

Por otra parte de "las glorias nacionales", se 
hace una apología de la patria. Se habla, junto con la 
bandera y el Himno, de nuestro cielo azulado (¿y 
ahora que hay smog?), de la cordillera nevada, del 
mar que tranquilo nos baña, del cam po de flores 
bordados etc. etc,. Y ahora, para más remate, se nos 
habla de nuestros nobles y valientes soldados, lo que 
le da m otivo a Pinochet para programar, sin pedirle 
permiso a nadie, un mes dedicado al Ejército; y a un 
"curita" de balneario, a obligar a cantar en la Misa, la 
canción nacional, insistiendo, con vehemencia, que 
todos tenían que agregar la estrofa de los valientes 
soldados.

Ni la Patria, ni las G lo ias  Nacionales, es lodo 
aquello.

La Patria es mucho más que eso.

El territorio nuestro es grande y es hennoso. 
pero más imp<.)rtantc es el hombre y la mujer que 
viven en él.

Los pobres, añílelos de fraternidad y justicia, de 
alegría y de libertad. Esta es la Patria. Y escondida o 
sepultada en Ella, se encuentran otras Glorias y otros 
héroes. La mujer pobladora particularmente con un 
gran cansancio de pobre, que lucha diariamente; que 
de lo poco hace mucho, para alimentar a los suyos. 
Que se une con sus hennanos pobladores. Y así. 
nacen las ollas comunes, los talleres, los aim praado 
juntos, y muchas y diversas actividades.

Patria y Gloria Nacional es el hombre campe
sino que surca el campo, para sacar el trigo, el 
alimento para lodos. También lo es el minero, que 
hace dar a luz, de las enü'añas de la tierra, al cobre, al 
carbón, riquezas que deben ser para lodos los chile
nos, especialmente para los pobres.

Patria y Gloria, es el joven, hombre y mujer, 
que con idealismo busca una felicidad, para todos los 
chilenos, procurando, con sus grupos, talleres de 
folclore o  teatro, con sus clubes deportivos, etc., que 
la Poblacióno el barrio, por último, que Chile sea una 
nación de hermanos, y no de "volados", mariguaneros, 
drogadictos o  alcohólicos. Patria y Gloria, son tam 
bién los niños y ancianos chilenos, que merecen lodo 
nuestro respeto, gloria y honor.

Patria y Gloria son las 5 millones de pobres que 
deben ser la prioridad de todos. Que no pueden 
esperar más.

Patria y Gloria son los "desaparecidos" y sus 
familiares; los ejecutados, los torturados, etc., que 
enfrentaron al tirano , para promover y defender la 
democracia. Ellos son y fueron nuestros valientes 
soldados.

Es una familia de hombres y mujeres, por 
ahora, de 12 millones o más de hermanos que viven, 
trabaian, sufren, aman v esoeran.

Esta es la Patria. Y el verdadero amor a ella, es 
el amor a todos, al hombre lodo y a todos los hombre; 
es el esfuerzo y la generosidad de todos, por la 
solidaridad, justicia, y la Democracia verdadera, la 
del pueblo.

Que Chile sea un  adelanto del Reino; una 
verdadera Nación de Hermanos.



ACTUALIDADES QUE INTERESAN

1 . 1 ^  rugidos del león. Hubo rugidos de po- 
dcry bravata: los2l cañonazosyesedesfile totalmente 
desmesurado (14.000 efectivos).

Pero hubo también mgidos de animal acorrala
do. Dos amenazas perturbaban el sueño del león: los 
juicios entablados contra personal militar, que se 
verían multiplicados y publicitados con la llegada de 
Osvaldo Romo. Y la segunda amenaza: el espionaje 
en el caso Piñera, que desde un principio apuntaba 
hacia la DIÑE.

Dicen que el Ejército logró atrasar la llegada de
O. Romo. Pero Pinochet no logró, con su declaración 
del 14, inhibir a todo el Poder Judicial. Los juicios 
pendientes en los Tribunales -y más con la llegada de 
Romo- tienen descompuestas las guatas de buen 
número de militares ex-DINA y ex CNl.

El 22 reventó la tormenta de la denuncia de la 
TV Nacional: la DIÑE del Ejército es responsable del 
espionaje político y del espionaje Piñera.

El mes de las Glorias del Ejército termina con 
las vergüenzas del Ejército.

2. Chile puntero  en gastos m ilitares. Salió el 
anuario del Instinjto SIPRJ de Estokolmo, autoridad 
indiscutida en la materia. Chile es de lejos puntero (y 
lo ha sido toda la década) en gastos militares en 
sudamericana. Dedica nada menos que un 5% de su 
Producto Interno Bruto (PIB) a gastos militares. Se 
incluyen los sueldos y las pensiones de las FF. AA. El 
que le sigue es Perú con 3.2% de su PIB. Y después 
Brasil con 2.7% y los ohos países vienen con menos.

Frente a este despilfarro, que el Congreso asu
ma su responsabilidad.

3. Vuelta de Osvaldo Romo hace tem blar el 
Ejército. Romo fué el más activo agente y torturador 
de la DINA en sus comienzos que actuaba a cara

descubierta. Por esto sus jefes lo fondearon mandán
dolo a Brasil (testimonio de la propia mujer de 
Romo). Su vuelta y sus testimonios implicarán a 
muchos uniformados que servían en la DINA. Se 
sabrá más en talvéz un centenar de casos: qué pasó y 
quién fué responsable. De aquí la nerviosidad. Un 
síntoma: La Justicia militar entabla juicios de compe
tencia para apoderarse del caso Gianfrcau que lleva 
la jueza Gloria Olivares y que ha estado 12 años en la 
justicia civil. Es que, con la llegada de Romo, se 
destapará la olla. Un detalle: el juez militar que 
reclama el caso es el General Hernán Ramírez que 
fué en su tiempo también integrante de la DINA.

4. «Yo no sé lo nue hace la DIÑE», Fueron 
palabras del Presidente de la República a propósito 
del supuesto espionaje de la DIÑE en el caso Piñera. 
Allamand de RN, reaccionó: «Es intolerable que el 
Presidente diga no saber lo que hace la DIÑE. Pen
samos que lo intolerable es que sea verdad que el 
Presidente no controle ni pueda controlar la DIÑE, ni 
tampoco, por lo demás, el propio Ejército.

X ' . f ' fNN
5. C onferre se pone. Confene es la Confe

rencia de Religiosos de Chile, asociación que reúne 
y coordina los religiosos y las religiosas de Chile, 
unos 8.000 miembros. El 4 de Septiembre consütuyó 
una comisión de Justicia, Paz y ecología para re
flexionar y actuar frente a las situaciones que afectan 
estos valores. Saludamos con gran esperanza este



com prom iso de la V ida religiosa con  nuestra historia 
y nuestro futuro. Lejos de refugiarse en las sacristía 
o en  los claustros, ha com prendido su m isión profélica 
en  la vida pública y en la defensa de los derarhos del 
hombre.

6. L a  V icaría  d e  la  S o lid a rid a d  se c ie r ra  en 
N oviem bre. El anuncio preocupa y entristece. Ha 
constituido una experiencia única de la iglesia que 
tendría que haberse consolidado con instituciones de 
defensa de los Derechos H um anos adecuadas para el 
período actual. Por otra parte hay aun m uchas causas 
pendientes que tienen que continuarse para darles 
término.

Este cierre de la  Vicaría aparece com o precipi
tada. Además estaría m otivada por cierta teología 
que nos parece equivocada. La iglesia -así se piensa 
en  algunos sectores- debe volver a  lo propio; y lo 
propio no  sería este m undo contingente sino el c ielo 
sereno de la doctrina. Ponen aquí una división de 
funciones: el m agisterio d a  la  doctrina, los laicos la 
aplican en la realidad contingente.

Nos parece que tanto teológicam ente, com o 
pastoralmente, esta teoría está equivocada.

7. L a  C om isión  C h ilen a  d e  D erechos H u 
m anos (un tanto vinculada al Gobierno) tam bién 
reduce sus com prom isos. Y a canceló su sector jim'- 
dico. Quedaría soloC O D EPU  y FA SCIC (Institución 
Ecuménica) con servicios jurídicos para atender tantos 
casos pendientes y nuevos de lesiones de DD.HH.

8. Posición d e  la  iglesia fren e  al p rovecto  
educaríonal. El Comité de Educación del Episcopa
do ha entregado finalmente su informe sobre la 
propuesta del M inisterio de Educación acerca de 
«objetivos fundamentales y contenidos m ínim os de

la Enseñanza Básica y M edia» y «Hacia una política 
de educación sexual para el m ejoram iento de la 
calidad de la educación».

Con este inform e se pone fin a una situación 
em barazosa en  que O bispos aparecían muy divididos 
frente a la propuesta del M inisterio. Por un lado 
Cristian Caro, M edina, M oreno. Bacareza, y por otro 
Carlos G onzález; T om ás G onzález, C am ilo Via!. El 
inform e, en  su conjunto muy positivo hacia la Pro
puesta, m antiene con uxio cierta am bigüedad. En 
alguna parte exige «un m ás explícito reconocim iento 
de la  dim ensión trascendente de la persona cuyo fin 
es Dios». S in em bargo profesa respetar el pluralism o 
religioso. Está latente el problem a de una ética que 
pueda fundam entar una educación para todos.

9. J u a n  A lsina a  los a lta re s . En la celebración 
aniversario del m artirio del sacerdote Juan Alsina 
(fusilado en el puente Bulnes el 19 de Septiem bre de 
1973), se lanzó la  propuesta; proponer a Rom a la 
canonización de Juan A lsina com o M ártir de la 
Iglesia.

«¿Será fácil que el Vaticano acepte esta peti
ción?» Preguntaron los periodistas. N o es fácil se 
contestó. Es una nueva form a de martirio: dar la vida 
no  por una verdad doctrinaria o  un culto  sino en 
defensa del hom bre. Tal com o lo hizo Am ulfo Ro
mero, A rzobispo del Salvador.

Y a el pueblo está proclam ando cono su profeta 
y su santo a Juan Alsüia.

10. C h ile  m a rc h a  p o r  la  justic ia . El 4  de oc
tubre culm inó en el Parque O ’ Higgins de Santiago la 
M archa Nacional -desde Arica a Punta Arenas- por 
la derogación de la Ley de auio-am nisha que la 
D ictadura se otorgó. El fruto principal ha sido un 
rem ezón a la conciencia nacional, (^ue esto se traduz
ca en una derogación jurídica, es oU’a cosa: no  prima 
en  nuestro Parlam ento una conciencia ética.



SE DESTAPO LA OLLA

Se destapó la olla, en el caso Pinera, y salió lo 
que debía salir: olor a podrido. Pero lo verdadera
mente pcxlrido no estaba en la superficie sino en el 
fondo.

No perderemos tiempo persiguiendo los enre
dos que trae cada día la prensa. Tampoco necesita
mos esperar la sentencia judicial que, por lo demás, 
no nos dirá la verdad de fondo. Ya sabemos lo 
suficiente para descubrir lo que está detrás de todo: 
una sórdida conjura entre caballeros «respetables»de 
RN con agentes secretos de la ex CNl y de la DIÑE 
(División de Información del Ejército) para hundir a 
un competidor políticodel mismo partido RN. Detrás 
de esos agentes avezados en manejos ocultos y 
criminales, por supuesto que están sus jefes militares: 
seguramente el General Balerino y su camarilla. Los 
que no le han perdonado a Sebastián Pinera el haber 
volado NO contra Pinochet en el Plebiscito.

Para estos caballeros civiles y militares, cual
quier medio sigue siendo lícito, pues -para ellos- 
estamos siempre en guerra contra enemigos que se 
camuflan bajo otras banderas. De aquí al seguimien
to hecho al pre-candidato, la grabación de su conver
sación, la composición de la cinta y su entrega a 
Ricardo Claro para que hiciera el destape explosivo.

Hubo fallas menores en lo ético. Sebastián 
Riñera y el periodista presentaron el flanco al ataque 
con su concertación poco caballerosa, para decir lo 
menos, contra Evelyn Matthei. Dieron para el públi
co una fea imagen de lo que puede pasar detrás del 
escenario político.

RicardoClaro, si no estuvo en la conjura misma 
urdida en la derecha militarista, colaboró al menos 
con lo que ella pretendía. Su actuación al publicitaria 
cinta en Megavisión, no podía pues justificarse con el 
pretexto de denunciar los manejos groseros de un 
pre-candidato político.

Pensamos sin embargo que buenos resultados 
han derivado de este destape de la olla.

Es bueno que salgan a la luz los enredos ocul
tos. Nuestra política debe purificarse del 
maquiavelismo agresivo que algunos jóvenes em
presarios quieren importar desde norteamericana. 
Esto es un aviso para Riflera y sus boys.

Pero más importante es que haya salido a la fuz, 
una vez más, la vieja conjura de militares y jarpistas, 
sus malas artes, el uso que hacen de la mafia de 
DINAS y CNl, aparentando siempre respetabilidad.

Al entregar este artículo a la prensa, estalló la 
bomba; la DIÑE (Dirección de Inteligencia del Ejér
cito) pillada con las manos en la masa. Haciendo éste 
y otros muchos espionajes.

Abramos todos los ojos y que lo haga también 
el Gobierno y el Parlamento.

12



EL 11 DE SEPTIEM BRE
Este 11 de Septiembre puso de relieve -una vez 

más- laconflictividaddel hechoquerecuerda. Para la 
inmensa mayoría de los chilenos es una fecha de 
reflexión profunda sobre un hilo que en nuestra 
historia marca el término de la denuxracia y el 
comienzo de un período que se caracterizó por el 
sistemático atropello a los derechos ciudadanos, 
desaparición de personas y crímenes inimaginados.

Foresta razón se alzó un clamor colectivo para 
eliminar el carácter «festivo» y de «feriado» que 
tiene esta fecha en el calendario.

Sin embargo todo fue inútil: los «designados» 
de Pinochet defendieron la fecha y ésta se mantuvo 
como tal en el calendario. Esto originó eventos de 
signos contrapuestos. El general recordó la fecha de 
su traición con «21 cañonazos»; el Gobierno se 
encerró en una misa privada en la Capilla de la 
Moneda; el pueblo salió a la calle por la mañana y 
organizó una Marcha a la tumba de Allende desde 
Dieciocho con Alameda; por la tarde en las calles y 
pasajes de las poblaciones marginales hubieron: 
liturgias, marchas, velalones, fogatas, apagones, etc.

Así pasó «el 11» dejándonos dos lecciones que 
tenemos que reflexionar;

1. LA VIGENCIA DE LOS DERECHOS 
HUMANOS En Chile no podrá haber D em oaacia  
esT;:b!_ en la medida que no se resuelvan TODAS 
LAS DENUNCIAS por atropeUos a los DERECHOS 
HUMANOS cometidos durante el gobierno de la 
Dictadura Militar. En vano hablaremos de «moder- 
nizaciOTies» .de «éxitos económicos», de «transiciones 
consumadas», si los cientos de casos acumulados en 
los tribunales del país no son resuellos en base a la 
verdady la justicia. Esto significa que los responsables 
de los crímenes reconozcan sus responsabilidades en 
ellos y reciban la justa sanción por esos crímenes.

Esto quedó claramente manifestado en este 
«11». Los gritos de la multitud en la M archa por los 
caídos lo exigían; el «exabrupto» (que ya es normal

en el General) lo dejó de manifiesto. Al general «le 
molestan» los requerimientos que hace la Justicia a 
los militares involucrados en los crímenes y atrope
llos.

Sin embargo, los muertos siguen exigiendo la 
justicia que los vivos no nos atrevemos a aplicar. El 
reconocim ien to  del cuerpo  de A LEJA N D R O  
AVALOS DAVIDSON, que fue encontrado en un 
terreno que perteneció a la FF.AA. dirigió nueva
mente el dedo acusador de la Verdad hacia quienes - 
TOEXD CHILE LO SABE- son los responsables del 
Genocidio ejercido sobre el pueblo durante los 17 
años del Régimen de Pinochet: LA FUERZA AR
MADA.

■ r



viene de pag anterior

2. NECESIDAD DE UNA AUTENTICA 
DEMOCR ACI A. Las demoCTacias, para que lo sean, 
deben contar con Gobiernos fuertes que garanticen el 
bienestar para las niayonas y la plenitud de la Justicia 
para todos. E l« 11» dejó de manifiesto -una vez más- 
que nuestro Gobierno es débil. Y lo es porque el 
sistema «demoCTático» en que se mueve no favorece 
a las mayorías. Está construido para el beneficio de 

* las minorías ricas que apoyaron el Golpe, precisa- 
í mente para hacer una «dem oaacia» a la medida de 
' sus intereses. Por esto, el actual Gobierno, cada vez 

que debe enfrentar a ios militares, queda en ridículo. 
Y lo que va quedando en evidencia como saldo, es el 
carácter «tan especial» («sui generis») de esta Demo- 
aa c ia  que se trata de construir. Lo que queda en 
evidencia es «EL CARACTER MILITARISTA» de 
la Constitución del 80, que hace el «rayado de 
cancha» a la actual «democracia». Pinochet y la 
Derecha se hicieron un traje a la medida que ahora 
üene que usarlo Aylwin, con banda tricolor terciada 
al pecho, la cual le da autoridad solamente para 
«administrar» el modelito pero jamás para naodifi- 
carle nada sustancial. Apenas el Gobierno trata de 
modificar algo de esa Constitución se alzan las voces 
de los «ahora dem óaatas»: los Jarpá, los Pinera, los 
Matthei, los AUamandy lacomparsade la UDI, junto 
con esto legitimando y recubriendo el terrorismo de 
la Dictadura y haciendo más difícil su condenación.

Condenamos también absolutamente el terro
rismo Pinochetista y a los que pretenden olvidarse de 
él o encubrirlo y CTeemos que la política del Ministro 
Krauss y otros que no quieren tomar en cuenta este 
terrorismo está favoreciendo el terrorismo actual que 
quiere aparecer como reivindicadora de la justicia.

Y punto. El que quiera entender que entienda. 
El que no quiera entender no tiene remedio.

EL ASESINATO DE 

TRES POLICIAS DE 
INVESTIGACIONES

La opinión pública ftié impactada, la víspera 
del 11 de septiembre -aniversario del Golpe militar- 
por el asesinato de tres policías de investigaciones 
que resguardaban la Alcaldía de Santiago.
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En el funeral, el Presidente Aylwin dijo que el 
hecho no podía tener una significación política sino 
que era simplemente criminal.

La autoría del hecho ñié reconocida por los 
Lautaristas y le dieron una significación ético-políti
ca: fué un ajusticiamiento porque la polic'ía era 
torturadora y criminal.

Policarpo se pregunta quién tiene razón. Las 
medallas tienen dos caras. Cada uno mira la suya y no 
quiere ver la otra. Tal vez la sabiduría está en mirar 
las dos caras.

1. El Gobierno no puede olvidar que la Policía, 
tanto la civil como la uniformada, ha sido asesinadora 
y torturadora durante los 17 años de la dictadura. 
Debe tener presente que estos crímenes mancharon 
no solamente a los individuos sinoa las Instituciones. 
Estas o fueron autores o  cómplices o encubridores. 
Conocidos criminales, hasta el día de hoy sirven en 
las Instituciones, habiendo sido aun promovidos.

Sabemos que bajo la inspiración de este Go
bierno ha habido reformas en la policía, sobre lodo en 
la civil. Se han eliminado miembros corruptos, pero 
no fueron entregados a la justicia ni denunciados. La 
política ha sido siempre encubrir.

No vemos pues que la justicia y la sanción 
hayan entrado en estas Instituciones ni aun bajo el 
Gobierno deitiocrático. ¿Sigue éste una política de 
encubniniento?

Esta es una de las caras de la medalla que el 
Gobierno (el Ministro Krauss) haría bien en mirar 
cuando tiene que enfocar un problema de terrorismo.

Hay otro terrorismo que precedió al actual y que no 
ha sido purgado. Olvidarse de éste es distorsionar la 
realidad.

2. Los Lautaristas no pueden seguir pensando 
que están en guerra justa contra el (jobiem o y su 
policía. Aun en tiempos de Pinochet, era absurdo 
hablar de guerra y este lenguaje solo favorecía a

Pinochet y su represión. Más absurdo es hoy día 
cuando hay un Gobierno que ai menos representa a 
buena parte del país y hay ouos medios de expresión 
para los disidentes.

Tam poco valen las razones éticas que inv(x;an, 
pues nadie puede hacer justicia por su propia cuenta. 
Esta acción que comenianx)s no fue de justicia sino 
un nuevo crim en hecho por venganza contra críme
nes anteriores y la venganza no remedia nada sino 
quita autoridad moral para proseguir la verdadera 
justicia.

Un ejemplo de paso. ¿CJué ha sacado la justicia 
con el asesinato de Foniaina manos de un Laularisia? 
Esto solo ha perjudicado y gravemente la investiga
ción del Ministro Juica contra la DICOM CAR de 
carabineros.

Por otra parte el asesinato es asesinato, es el 
pecado de Caín contra su hermano por más culpable 
que este se,a. Puede siempre regenerarse. Esta cara 
debe mirar lodo terrorista ¡No matarás!

3. Resumamos con claridad, porque no faltará 
algún obtuso, de pocas entendederas, que dirá; 
«Policarpo está legitimando el terrorismo»

Condenamos absolutamente el terrorismo ac
tual de Lautaristas y Compañía, y no se legitima por 
el hecho de quehayahabidoun terrorismo anterior de 
la Dictadura.

Más aun. los que hacen terrorismo ahora están 
con esto legitimando y recubriendo el terrorismo de 
la Dictadura y haciendo más difícil su condenación.

Condenamos también absolutamente el té rro  
rismo Pinochetisla y a los que pretenden olvidarse de 
él o  encubrirlo y creemos que la política del Ministro 
Krauss y otros que no quieren tomar en cuenta este 
terrorismo está favoreciendo el terrorismo actual que 
quiere aparecer como reivindicadora de la justicia.

Y punto. El que quiera entender que entienda. 
El que no quiera entender no tiene remedio.
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EL M ODELO NEO-LIBERAL

POLICARPO, como es "prolcta" no puede 
tener teléfonos celulares; ni mucho menos poder 
pagarle a un CNI (que están cnteritos para que 
intervenga teléfonos ajenos... Para saber lo que 
habla el pueblo se vale de la pura o reja ... Este 
reportero Estrella se fué a una de las tantas Ferias que 
se iastalan en nuestras poblaciones; donde va la 
"taquilla" de la "Pobla" y donde las comadres, ade
más de a)m prar lo poco que pueden. Le dan a la "sin 
hueso" y aprovechan para ponerse al día. Allí "paró 
laoreia" y capióel siguiente diálogoenbe las comadres 
PETA y LUMA:

PETA; ¿Sabis Luma? Que no cacho ni una con eso 
del "Libre Mercado". Yo, lo único que veo 
son los precios que cada semana se van a las 
nubes. Dicen que nos movemos en una 
"Econorrúa neo-Liberal" Yo no entiendo 
nada y menos eso del "consumismo".

LUMA: (que es dirigenta de Organizaciones So
ciales) Eso te pasa por andar metida en la 
pura tele viendo puras leseras de telenovelas. 
Martes 13, Miércoles 14 y o b a s h ...  ¿Cuán
tas v a 'e s  te he invitado a los cursos y charlas 
que se dan en el local Comunitario y vos te 
hací la h ... ? Por éso andai en la luna ...

PETA: Tem's razón, pero te estai mandando las 
porciones. En ves de sacarme en ertra podriai 
explicarme... Los cabros viene de la escuela 
con tareas y me preguntan y ahí me quedo, 
sin poder decirles nada ¿cachai? ¿Por qué 
no me explica!?.

LUMA: Bueno, pero tem' que prometerme que vai a 
ir a las Charlas del Comunitario, cuando te 
invite ¿de acuerdo?.

PETA: Bueno, te lo prometo.

LUMA; ¿teacordai del Compañero ALLENDE y 
de los años de la UNIDAD POPULAR?

PETA: ¡Güeña, Oh! ¡La tremenda preguntita!

¿Cómo eréis que me voy a olvidar? Nunca 
estuvimos mejor los trabajadores y pobla
dores...

LUMA: Entonces tenis que acordarte que había una 
O ficina Pública, cuyo nom bre no me 
acuerdo, que pora'a el precio a las cosas y 
éstas tenían que venderse a ese precio. Si 
alguien cobraba demás, ahí nomás lo c ... y

' , y é  ̂ /
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dos palacetes!.

PETA: ya voy cachando...

LUMA: lo de Neo-liberal es porque en antiguo 
liberalismo se ha modernizado. Es decir ha 
mejorado la forma de "chupar sangre" a los 
trabajadores y. por consiguiente, de ganar a 
destajo. Siempre que oigai hablar de "mo
dernización" a la DERECHA tenis que 
entender que a los pobres los están c . .. y 
éllos están llenándose los bolsillos. Por éso 
dicen ahora que "Chile es un país M O
DERNO" Vos seriai "moderna, Pero, fíjate 
en tus patas y andai con las mismas alpar
gatas de siem pre...

Esta "modernización" de que habla aliora el 
liberalismo es porque han creado "LAS 
TRANSNACIONALES"

PETA: Lo que?

LIMA: ¡Transnacionales Es decir, empresas que 
invierten más allá de su país. Invierte en 
cualquier parte del mundo, buscando mano 
de obra barata para ganar más ¿cachaste?

PETA: Claro que c ^ h é , gracias Luma. Nos vemos 
en el Comunitario.

NOTA: Ahí se interrumpió el diálogo de este
REPORTERO - ESTRELLA se fué a parar la oreja
en otro lado.

LA ENCUESTA  
ADIMARK

¿Q ué nos dice al fín de  cuen tas?

1. - El desgaste del G obierno . Bajó a 48% . el nú
mero de los que le ponen buena nota a Aylwin 
( u n 5 ,6, o 7 ).

2. - L a  gente optim ista . 44% ctcc que le irá mejor:
38% que le irá igual, sólo un 10%' que le irá peor.

3. - L a C oncertación  conam pliapreferencia; 49%
- La Concertación 34, DC; 8.1%, PPD; 6.2%, 
Socialistas; 2.2%, PR; 1.8%, PH; 1,2% PDS)

16,5% - LA D cra:ha (10,3% RN; 6.2% UDI)

6,2% - La UCC de Fra-Fra

5,7% - El MIDA (3,8, PC; 1,9% otros)

20,1%  - no tienen preferencia por ningún par
tido.

4. - M ucho ru ido  de p re-cand idatos; sólo uno  tie
ne  chance.

Es lo que se desprende de los datos. Eduardo 
Frei consolida sus preferencias (28,3% Lagos le 
sigue con 15,1%)

Parece obvio que habrá en la Concertación: un 
programa, una lista y un candidato (tal vez Frei). Ese 
candidato tendrá el üiunfo asegurado, (nos guste o  no 
nos guste).

A lgunas reflexiones a  p rop ó sito ...

N os p a rece  qu e  ta n ta  p u b lic id a d  sob re  
p re -c a n d id a to s , e s tá  un  p o co  de m ás y só lo  
s irv e  p a ra  a b u rrir  el p ú b lico .

N u e s tra  p re o c u p a c ió n  en  lo p o lític o  no  
ha  de se r  só lo  el c o p u ch eo  de c o rto  p lazo . A 
m ás la rg o  p la z o , n o s  ha  in te r e s a r  có m o  

^errad ica r  lo s re s to s  de l p in o c h e tism o , cóm o 
c o n s titu ir  un a  iz q u ie rd a , rec re a r  un  so c ia l is 
m o, p o n er las b ases de una dem o crac ia  popu lar 
p a r t ic ip a tiv a , c re a r  un e th o s  h u m a n is ta  e 
ig u a lita r io  etc .

L a p o lític a  es a lgo  m ás que una carre ra  
de cab a llo s .



EL PUEBLO GIME SU DOLOR..

Muy repetidamente se viene lamentado a nues
tro corazón. La vida de los pobres en los sectores 
periféricos de Saniiagose desarrolla en nxídiode una 
enorme carga de sufrimientos. Esto no lo pcxJemo.s 
callar. Se debe gritar y buscar juntos como apoyamos 
para no quedar botados en el camino.

Para Sobrevivir se busca cualquier fuente de 
ingresos: unos vagando por las calles recogiendo 
basura, cartones, diarios para venderlos; oUds ven
den su cuerpo, se prostituyen y la paga es para 
comprar algo a los que quedan en la casa; otros desde 
que amanece machetean para poder comprar un 
poquito de neoprén y aspirarlo; otros van a las 
chacras para limpiar los surcos y sembrar, son los o 
las temporeras... y así la vida despojada de todo 
sentido de dignidad humana se va postrando en 
medio de sus hermanos de igual situación.

Es duro hablar de esto, pero no lo podemos 
callar, debemos decir que los pobres están abando
nados del Estado y de la Iglesia. El trabajo que los 
pobres realizan no tiene ningún valor, la paga es una 
limosna miserable, apenas para un pan y una 
verduritas.

En medio de ttxlo esto algunos asumen la tarea 
de capacitarse y juntos van tomando iniciativas para 
dar muestras de ánimo y de esperanza a los demás. 
Muchos jóvenes se organizan para atender a niños 
pequeños; otros se organizan como muralistas, etc. 
Son pocos los que asumen responsablemente el 
desafío de no dejarse caer en el camino. Tenemos que 
caminar y hacerlo todos juntos.

Hay muchas semillas en todo Santiago de 
personas que están atentas y activas en la búsqueda 
de nuevos esülos de solidaridad; sin embargo, nos 
faltacreatividad,decisiónytenacidadparacmprender 
lo nuevo y lo difícil. Este üempo es de desolación, 
tenemos que recuperar lo nuestro y luchar por tener 
nuestros espacios de desarrollo personal y colectivo.

Los discípulos de Jesús seguían al Maestro y les 
animaba una fuerza interior que les permitía hacer 
caminos nuevos y corregir errores, pero siempre 
buscando la utopía del Reino: donde todas las personas 
son hermanas y se quieren y se ayudan y se tienen 
confianza.

La organización popular nos exige el conoci
miento de Jesús. A partir de su pedagogía - descubrir 
lo que cada uno tiene en potencia y ponerlo en común 
- Evitar el egoísmo, individualismo las actitudes 
m ezquinas. Tenem os que ser capaces de 
sensibilizamos entre nuestro hermanos dañados.

Un gmpo de pobladores de disüntas organiza
ciones y en forma individual nos hemos reunido para 
ver cón»  ayudar a los jóvenes neopreneros y dro- 
gadictos de nuestras poblaciones. Ninguno sabemos 
cómo y qué hacer, pero no queremos quedar como 
espectadores, sino mostrar algo de nuestra preocu
pación y dolor... Iniciamos este grupo elaborando 
una definición de lo que seríamos como orgaiüza- 
ción, un programa de trabajo.

Hemos realizado dos actividades callejeras. La 
última ha sido UNA PUERTA A PUERTA , entre
gando un tríptico "Consumo de drogas, juntos pode
mos evitarlos"; el vecino que quería se inscribía para 
ayudamos a trabajar contra el consumo de droga, se 
le entregaba un adhesivoYOESTOY CONTRA LA 
DROGA.; mientras tanto otro grupo recreaba a los 
niños con juegos, golosinas, premios y una rica 
chocolatada; un joven animaba a los niños en zancxis 
y vestido de payaso. En la noche pasamos videos 
musicales. Esto mismo lo repetimos en otros sectores 
de nuestras poblaciones.

Los Comités de Allegados. Los Comprando 
Juntas, los Talleres Artesanales autogesüonarios, los 
Centros Culturales, etc. nos permiten salir de nuestro 
egoísmo y comodidad. El individualismo nos ha sido 
metido por todos los medios en tiempos de Dictadura
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y todavía queda resabiode esto. ¡Que distinto fue con 
el presidente Salvador Allende; con errores, con 
dificultades nos organizabanx)s la mayoría, lodos 
nos sentíamos entregando un aporte a la construcción 
de una sociedad mas humana. Ahí lo importante era 
la persona, no la macro economía del país la cual 
beneficia solo a los ricos.

Tenemos mucho qué hacer; "Juntos podemos 
hacer más. solos no podemos hacer ná".

Una voz de la la fKiblación

UN OBISPO ARGENTINO DICE SU VERDAD

Antecedentes: El Episcopado Argentino, en su 
reunión anual de fines de 1991. califican al Gobierno 
como "frivolo" (ligero, caprichoso, superficial). El 
Presidente Menem se invita por su cuenta a la reunión 
de Obispos y defiende si plan de gobierno. Al día 
siguiente, el Presidente de la Conferencia Episcopal 
hace una declaración al periodismo dando marcha 
atrás a las apreciaciones de la Asamblea.

Peio Mons. Miguel Hessyne, Obispo de 
Viedma, no se queda callado.

Reproducimos su declaración:

"A la luz del Evangelio y la Doctrina social de 
la Iglesia Católica, queda en pie - no obstante la 
sorpresiva visita presidencias a la Asamblea de 
Obispos - la posición tomada por dicha Asamblea 
frente a la crisis económico - social, que padece un 
vasto sector de nuestro pueblo. En nuestro país se 
repite la paráboladel pobre Lázaro y el ricoEpulón 
(Le. 16,19-31).

Mientras unos "banquetean" en largos y repe
lidos fines de semana, onos, lo más, no tienen lo 
necesario para la comidá diaria. Acaso ¿ño hemos 
llegado al 70 por ciento de una población por debajo 
del indice mínimo normal de alimentación? Y, por 
otra parte, los medios de comunicación ¿no han 
difundido que hay en la clase dirigente quienes 
pueden pagar S.OOOdólares la tarjeta para una "cena" 
sin que se resienta su holgada economía familiar y 
social? Esto, ¿no es signo de frivolidad?

La misma visita presidencias a la Asamblea 
Episcopal adoleció de frivolidad y ha resultado per
niciosa para la tarea evangelizadora del Episcopado 
argentino.

Los Obispos no invitamos al señor presidente 
de la Nación y ni siquiera fuimos consultados al 
respecto, como hubiera sido la práctica normal. Si 
bien un Obispo apoyó abiertamente la ideología de la 
política presidencial, lo hizo por cuenta propia. En
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absoluto, responde al consenso general de la Asam
blea. Por el contrario, se escucharon no pocas voces 
reclamando justicia solidaria para con vastos secto
res de la población urbana y rural. Solidaridad real y 
efectiva y no simples declamaciones.

Por eso, es falso que la Asamblea Episcopal, 
como tal, diera un apoyo al gobierno nacional en 
política económica o "modificara su óptima" sobre el 
campo político social del país, según últimas de
claraciones del doctor Mencm. Aún cuando el pre
sidente de la Conferencia Episcopal vertió algunos 
conceptos favorables al rumbo de la economía na
cional, no es la voz del conjunto de los Obispos; 
mucho menos de la Iglesia - Pueblo de Dios y no le 
da al presidente de la Nación la facultad de vocero 
episcopal...

En fin, el mismo contenido de tas respuestas 
presidenciales a los Obispos que denunciaron injus
ticias, inmoralidad desvergonzada, etc. da más fri
volidad porque no respondieron sobre soluciones de 
hecho, la educación de jóvenes y niños, no esperan... 
no pueden tener - lú siquiera - esperanza firme en 
repetidas e incumplidas promesas de que se tomarán 
medidas cuando se resuelvan los problemas de la 
macroeconomía. En la práctica se vino a decir que el 
fin justifica los medios... que "no se puede hacer otra 
cosa"... Debajo de muchos eufemismos hay que leer 
la reahdad de lo que se proyecta y acontece: la muerte 
de miles de argentinos a fin de que los sobrevivientes 
gocen una Argentina recibida en el primer mundo. 
"No se mata a los pobres -diría San Ambrosio- Pero 
se los deja morir de hambre" o por falta de medica
mentos elementales, agregamos en la Argentina de 
hoy.

Para temúnar y siempre a la luz del EvageUo es 
oportuno aclarar que el frívolo puede ser muy hábil. 
Así aparece Herodes: con sus frivolidades adquirió 
fama y poder; aunque peijudicó -hasta con la muerte- 
a uno de sus mejores amigos; Juan el Bautista.

»

La hábil visita presidencial al Episcopado ar
gentino no 'solo ha sido frívola sino que está resul
tando perniciosa para la Iglesia Catóüca y su futuro 
evangelizador. El presidente de la Nación, con sus 
declaraciones referentes a su visita al Episcopado 
pretende capitalizar a su favor personal y a favor de 
la ideología político-económica de su gobierno, la 
fuerza moral que aún mantiene la Conferencia 
Episcopal Argentina.

Esto es pretender matar el poder del Evangelio 
de Dios.

No obstante esta visita presidencial - tal lamen
table -, los Obispos animados por Jesús Resucitado 
nocambi aremos de "ópticapastoral. I*araconvertimos 
en mejores servidores del Señor de la Iglesia y la 
Historia, escuchando el clamor de los pobres, anun
ciaremos el Evangelio social - sin retáceos - hasta 
lograr la "justicia tan largamente esperada" para 
nuestro pueblo.

M ons. Miguel Hessyne 
Obispo de Viedma


